

Pensylvanie, le Rhode-Island, le Dakota-Sud et le Vermont.

Le Dakota-Sud, l'Indiana et le Michigan avaient les plus bas chiffres pour 1908 tandis que le Rhode-Island et la Colorado avaient les plus hauts.

Le nombre total des morts en 1908 était de 687,934 donnant une moyenne de 16.5 pour 1,000 personnes. En 1907 la moyenne était de 16.1.

De tous les cas de mortalité en 1908. 11.2 par cent étaient causées par la tuberculose, sous ses formes diverses ; 9.8 pour cent par la pneumonie et 8.6 par la maladie de cœur ; 7.6 pour cent par la violence et 7.1 pour cent par la diarrhée et l'entérite.

* * *

La cour suprême de l'Etat de New York vient de rendre un jugement intéressant. Un chirurgien New-Yorkais, ayant opéré la femme d'un confrère pour appendicite, réclamait paiement. Il établissait sa revendication sur le fait que le mari de la patiente était retiré de la pratique active et s'occupait d'affaires et qu'en conséquence il n'y avait pas lieu de suivre les règles habituelles de la courtoisie professionnelle.

TOUS LES EXPERTS, sauf un médecin qui s'occupait de pratique générale estimèrent que les services rendus valaient de 3 à 5000 dollars !... Collegues pensez-y bien ! Le chirurgien avait évalué ses honoraires à \$3,650 Le jury lui accorda \$2,325 et les frais !

* * *

L'Etat du Texas vient de voter \$200,000 pour l'érection d'un sanatorium pour indigents tuberculeux.

Et Québec ! ne fait rien. Même au lieu d'aider, elle permet l'efflorescence des buvettes dans notre pauvre ville. Plus de 300 buvettes dans la partie Est de Montréal ! Franchement il est à se demander si nos gouvernants sont conscients. Et l'on n'ignore pas que plus de 175 de ces buvettes appartiennent à un seul homme et plus de 125 à un autre ! Que n'en rend-on pas la diminution obligatoire tandis que pour maintenir les revenus on hausserait la license. Au lieu de \$400 comme actuellement, que ne charge-t-on pas \$1,000 ou même \$1,200 comme à Toronto.

Plus on va plus on se convainc que nos compatriotes anglais ont le sens national et le respect de leur race plus hauts et mieux placés que nous. Nos gouvernants nous forcent à douter d'eux !

* * *

La législature de l'Illinois va approprier \$800,000 pour la fondation de trois colonies pour épileptiques,— sur le modèle de celle qui fonctionne si admirablement et avec de si heureux résultats en Allemagne.

Eng. St JACQUES.

Clinique Médicale

Lithiase biliaire et fièvre typhoïde

Par le docteur P. L. Lamoignon, médecin de l'hôpital Lariboisière

Le fait clinique qui servira de thème à la leçon de ce jour nous permettra d'aborder un des plus intéressants problèmes de pathogénie, celui de la lithiase biliaire

La jeune domestique, âgée de 24 ans, qui, depuis le 26 janvier dernier, occupe le lit No 40 de la salle Trouseau, ne présente rien d'important à signaler dans ses antécédents héréditaires.

A l'âge de dix-sept ans, elle a eu une fièvre typhoïde longue et grave : la malade séjourna six mois à l'hôpital, perdit l'intelligence pendant près de trois mois, et la vue pendant trois semaines.

Deux ans après sa guérison, c'est-à-dire il y a cinq ans, la jeune fille eut une première crise de coliques hépatiques. Chaque année, depuis cette époque, des crises se répétèrent et furent toujours de courte durée. Depuis Noël dernier, elles sont, pour ainsi dire, devenues subintrantes. Elles sont caractérisées par des sensations douloureuses dans l'hypocondre droit avec irradiations dans la région dorso-scapulaire, par des vomissements bilieux et presque toujours la décoloration des garde-robes.

A l'examen, le jour de l'entrée, la peau et les muqueuses présentent une teinte sub-ictérique ; l'urine est chargée de pigments biliaires facilement décelables par la réaction de Gmelin ; les fèces ne sont pas décolorées, mais elles sont fétides.

La palpation, la pression légère au niveau du foie déterminent une douleur assez vive, plus particulièrement dans la région où le muscle grand droit se rapproche du rebord costal.

Le pouls est un peu ralenti (61) ; il n'y a pas d'élévation thermique.

La séro-réaction est négative.

On constate les signes habituels d'une névralgie gauche.

En résumé : fièvre typhoïde grave il y a sept ans, crises de coliques hépatiques depuis cinq ans, symptomatiques d'une lithiase biliaire.

Une association de ce genre n'est pas un fait isolé. Si vous dirigez avec méthode l'interrogatoire des lithiasiques, vous en reconnaîtrez aisément la fréquence. Ainsi s'affirme l'étroitesse des relations qui rattachent la lithiase biliaire à la fièvre typhoïde, la première étant souvent la conséquence d'une infection antérieure par le bacille d'Eberth.

En France, dès 1891, E. Dupré avait fait remarquer que "les voies biliaires peuvent, au cours de la fièvre typhoïde, s'infecter par le bacille d'Eberth-Gaffky." Il a-